

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.583

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 22 de Abril 1932

Desde el Parlamento

Largo Caballero

Sentíamos viva curiosidad por presenciar la intervención de Largo Caballero en un gran debate parlamentario. Teníamos de sus condiciones oratorias las mejores referencias. En las reuniones del Grupo, casi a diario, escuchábamos sus atinadas y aleccionadoras observaciones. Cada vez que nuestra posición de gubernamentales nos colocaba en situación difícil ante una proposición o un proyecto próximo a ser discutido en la Cámara, Largo Caballero, con una visión profunda de gobernante, despejaba nuestra postura y hallaba la fórmula conciliadora entre nuestra doctrina y nuestros deberes ministeriales.

Antes de conocerle Bisbal nos había trazado la silueta perfecta y real del Ministro del Trabajo. De las grandes figuras del Socialismo español, Caballero era, a juicio de Bisbal, el más temible por su formidable dialéctica y por sus altas dotes de polemista. Sabíamos que Alcalá-Zamora, Azaña y Maura no se recataban de prodigar sus grandes dotes de estadista. Sus inclinaciones políticas eran innegables. Mientras Fernando de los Ríos solo asiste a las sesiones los días que reglamentariamente le corresponden por acuerdo distributivo del Gobierno y Prieto añade algunas otras a esas asistencias preceptivas, Largo Caballero no deja de asistir un solo día a las sesiones del Congreso. Si no le veís sentado en el Banco Azul fácilmente lo hallaréis en los pasillos dialogando con Diputados o rodeado de periodistas a quienes presta declaraciones interesantes e intencionadas. Y ante el menor acontecimiento que turbe la normalidad de la vida política tened la seguridad de que la prensa reflejará la opinión y el comentario de nuestro admirado amigo.

Dados esos antecedentes no era de extrañar nuestra curiosidad de verle terciar en un gran debate. Esa ocasión se presentó en la última sesión celebrada, antes de las actuales vacaciones, con motivo de la discusión del proyecto de reorganización de las Delegaciones de Trabajo. Había que ver como se crecía, en el Banco Azul, ese hombre menudo, pálido, impecable, que parecía arrancado de un escaño de la Cámara de los Comunes.

En un magnífico discurso—que «El Socialista» ha reproducido íntegro—siguió lo que solo es dón de los grandes oradores: convencer y convover. De procedencia proletaria no posee, claro está, la cultura extraordinaria de Fernando de los Ríos, su intensa emoción ni su elegancia literaria. Tampoco ofrece la impetuosidad de Prieto ni sus grandes arreos tribunicios. Pero pausadamente, reflexivamente, con una serenidad pasmosa, propia en quien está curtido en la controversia y en la polémica, va encaminando detenidamente todos y cada uno de los argumentos esgrimidos por

sus adversarios y los va dejando completamente pulverizados al choque de su dialéctica formidable. Solo en algunos momentos eleva el tono de su voz y abandona su serenidad característica. Cuando el adversario, perfidiosamente, en vez de combatir el proyecto sometido a discusión hiere sus sentimientos o la dignidad de su Partido. Era de ver la indignación y la arrogancia con que rechazaba las insidias lanzadas por algunos lerrouxistas y por Balbontín en torno al proyecto, atribuyendo al mismo la sola finalidad de colocar amigos del Partido y de la Unión. En un párrafo lleno de emoción esbozó ligeramente su vida política, su paso por el Ayuntamiento, por la Diputación y por las Cortes sin haber repartido una sola credencial, sin haber cursado una sola recomendación. Al tomar posesión del Ministerio trabajaban en el mismo 70 u 80 temporeros. De una plumada hubiese podido decretar su cesantía para sustituirlos por amigos. Ni uno solo ha quedado cesante no obstante ser todos ellos enemigos políticos suyos. Pulcritud semejante tenemos la absoluta seguridad que no ha sido igualada jamás por ningún otro Ministro.

Con intensa emoción rechazó también el parangón perfidoso que se intentó establecer entre la conducta de Pablo Iglesias y la observada actualmente por los dirigentes del Partido. «Nuestro modo de ser lo hemos aprendido de él, porque él procedía siempre igual; y así tuvo que reconocerlo todo el país cuando murió Pablo Iglesias, y así ocurrirá con otros hombres de nuestro Partido, que cuando mueran, cuando se hayan apagado todos los odios y todos los rencores, no tendrán más remedio que despertar las conciencias de nuestros adversarios y reconocer lo injustos que han sido en sus campañas contra nosotros.»

Los cargos principales que los radicales formularon contra ese proyecto eran dos. Su presentación precipitada y el peligro que envolvía de que hubiera parcialidad en el nombramiento de Delegados. Esas imputaciones descubren la mala fé de los lerrouxistas y la «obcecación» que en ellos produce la apatía inusitada del Poder. Porque ese proyecto tuvo su origen durante la vida del Gobierno provisional y fué desde entonces compromiso de Gobierno. Y el peligro de la supuesta parcialidad desaparece desde el momento en que los Delegados no serán nombrados por el Ministro sino por un tribunal ante el cual habrán de rendir oposiciones los aspirantes.

Mala jornada para los lerrouxistas. El indigesto Guerra del Río y el señorito andaluz, Rey Mora, tan bien dibujado por Cruz Salido, combatieron perfidiosamente ese proyecto aceptado por el caudillo.

La Fiesta del primero de Mayo

GRAN FESTIVAL EN EL TEATRO LIRICO

Entre otros números se pondrá en escena el grandioso drama social de FOLA IGURBI, titulado

LA FABRICA

La Banda Municipal dará un concierto.

El Teatro estará profusamente adornado con las banderas de las organizaciones afectas a la U. G. T. y al Partido Socialista.

Los ingresos a la U. G. T. de España

Desde el 10 al 23 de Febrero último, han sido alta a nuestro organismo Nacional 210 secciones con 15.410 federados.

Como se vé, el incesante aumento de los efectivos de la Unión General de Trabajadores, la bondad de su táctica y de la conducta de sus hombres, pueden más que la malévolta intención de sus detractores, y esto es tanto más esperanzador cuanto que implica que la clase obrera española, cual la de los demás países medianamente cultos, va desengañándose de la pretendida eficacia de ciertos radicalismos que no pueden concluir más que en un caos, por no estar controlados por la razón serena y reflexiva de los que los cultivan con evidente daño para la clase obrera a quien tratan de beneficiar.

Excelente jornada para el Ministro de Trabajo. Las insidias y las calumnias con que pretendieron herirle sus adversarios le realzaron. Y a través de ese debate pudimos observar que por encima de sus excelsas cualidades sobresalieron unas que quisieramos ver resplandecer en todos los políticos: su sinceridad y su hombría de bien.

ALEJANDRO JAUME

COMENTARIOS

Los enemigos de la República

Se ha cumplido un año desde la implantación del régimen republicano en España.

La criatura, aunque cuente solamente un año de existencia, ya sabe defenderse tenazmente de sus enemigos y sabe andar sola.

No hay que negar que la República tiene muchos descontentos y no es que seamos pesimistas, pero la realidad, fuente que nos gusta catar, nos demuestra que es una dolorosa verdad.

Los de la extrema derecha, están disconformes del nuevo régimen, porque va muy lejos en su camino. Querían los reaccionarios que el cambio del Estado

fuera puramente de etiqueta: es decir que fuera el mismo líquido (léase monarquía con gorro frío), pero con rótulo distinto.

Esas derechas cavernarias, que Maura en un discurso magistral ha calificado de ciegas, no pueden acostumbrarse a que sus injustos privilegios se vean mermaados en beneficio del pueblo, sin perjuicio de que se tilden de muy católicas y amantes del orden, de la familia y de la propiedad, cuando precisamente, son y han sido las oligarquías, las que siempre han hecho que el orden, la familia y la propiedad, no sean de verdad lo que deben de ser.

Esas gentes que se avergüenzan de codearse con los obreros por temor a ensuciarse, no pueden, en manera alguna, avenirse a vivir en una República en cuya Constitución figuren en primer plano las palabras de «España es una República liberal y democrática, de trabajadores de todas clases, que se constituyen en régimen de Libertad y de Justicia.» Eso no les puede pasar; es una plebeyez esta Constitución.

El día 14 de Abril vimos bien claramente el divorcio que existe entre la aristocracia (1), y la República. Los balcones vacíos de damascos y las casas también porque sus moradores se trasladaron al campo, para no dar realce a los festejos conmemorativos de una República ord

naria y plebeya. Pero da la pizca casualidad de que esa aristocracia (del dinero, no del pensamiento), no hizo falta en ningún acto, como tampoco la hizo cuando la venida del Sr. Alcalá Zamora. Lo que importa es la presencia del pueblo que todo lo produce y todo lo crea, porque el pueblo es sinceramente republicano y forma la mayoría del país.

El otro enemigo del régimen republicano, es un sector de la clase obrera, no muy numeroso afortunadamente, que coincide en un todo con las extremas derechas. Se llaman sindicalistas, anarquistas y comunistas, aunque muchos de ellos no comprenden ni saben lo que son, ni han leído a Bakunin ni a Carlos Marx.

Esos elementos, en vergonzoso contubernio, combaten en todas las formas el régimen de Libertad y de Justicia que la mayoría del pueblo español se impuso. ¿Y por qué lo combaten? Se dicen que son muy revolucionarios y como esta República se ha vuelto conservadora, dicen ellos, hay que combatirla para implantar el comunismo libertario o el comunismo a secas, o lo que sea.

Me gustaría me explicaran esos elementos porque pretenden derrumbar un Estado que tiene una Constitución liberal y democrática, (la más liberal del mundo según han dicho los hombres más ilustres de Europa,) y que esta Carta Constitucional deja abierto el camino a los que legalmente quieren extender un ideal, por qué, les pregunto, no han de acatar las leyes impuestas por la mayoría?

¡Ah, es que así se es más revolucionario! ¿Qué entenderán esas gentes por revolución? ¿O es que revolución es simplemente ir contra todo y todos y gritar en medio de la calle? ¡Menguado y mezquino concepto de la revolución tienen esos elementos ultrarevolucionarios! Pero nos consuela que muchos no han leído a Bakunin ni a Marx. Porque si hubieran leído a Marx, sabrían que revolución es sinónimo de evolución; más claro: que también son revolucionarios los que laboran al compás de la evolución, y la realidad ha demostrado que estos últimos, que son los socialistas, son los que traen el bienestar de la clase obrera por medio de las leyes sociales, que van arrancando de la burguesía.

Nosotros, los socialistas, lo repetimos, defendemos esta República porque ella nos abre el camino para ir en pos de nuestro ideal y la defendéremos, incluso con nuestras vidas, porque antes de que vuelva lo de antes, primero morir en la lucha.

RAMÓN GARCÍA GALÁN

Palma, abril 1932.

El Desarrollo y Arte

SOCIEDAD DE OBREROS EN MADRID
Casa del Pueblo

Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca a todos sus asociados a la Junta General Extraordinaria que se celebrará el día 26 del corriente a las 7:30 de la noche para tratar y en su caso resolver los asuntos que a continuación se expresan:

- 1.º Aprobación del acta.
- 2.º Asunto Jurado Mixto.
- 3.º Informar sobre el Congreso de la Edificación.
- 4.º Nombramiento de Depositario y Secretario.
- 5.º Ruegos y preguntas.

LA DIRECTIVA

De un discurso de Fernando de los Ríos

Lección de humanidad.—Respuesta a Ventosa

La hora no es como para que se sienta el deseo de halagar las pasiones del pueblo. En este momento viene a mi memoria el recuerdo de lo ocurrido en una provincia andaluza. Fue el caso de un orador, que quiso jalear al pueblo agrario, diciéndole que las hoces no servían sólo para segar las mieses, sino que podían emplearse también en segar las cabezas de las personas. Cuando me enteré, fui a ese pueblo mismo y le dije: «Los que tal crean son nuestros peores enemigos, no pueden estar con nosotros porque no nos interesan. A nosotros lo que nos importa es el hombre, su nobleza palpitante y bella. A nosotros lo que nos importa es el hombre capaz de conjugar alma, cabeza y corazón. A nosotros nos avergonzaría contar en nuestras filas con quienes alienten espíritu vengador. Entre nosotros, las pistolas, no; las injurias, no.» (Grandes y prolongados aplausos.)

Tengo para mí que a muchas mujeres les extrañará este lenguaje. Claro, ¡el que nos atribuyen es tan distinto! Dicen que somos irrespetuosos con la conciencia. ¿Por qué? Porque hemos querido garantizar el respeto a la conciencia ajena, que no lo tenía. Respeto, sí; pero respetar la intransigencia, no. Tengo que declarar que no hemos encontrado dificultad en los partidos republicanos para la convivencia. Pero es porque hemos ido con la mano en la mano a realizar esta obra de transformación.

Y quiero, trabajadores de Calatayud, habiáros algo de la obra de la mutualidad. ¿Qué es? Reparad en estos ejemplos. La Sociedad «El Trabajo», de Madrid; la de Artes Gráficas, pueden servirnos de modelo. La Sociedad «El Trabajo», cuando envejecen sus afiliados, les da diez reales diarios; cuando están enfermos, casi todo el jornal; cuando mueren, ayudan a su familia. Para realizar esta obra todos los días se sacrifican todos en algo para sentirse remediados en el día de la desgracia. La clave de la mutualidad estriba en pensar que por ella se puede llevar serenidad a momentos de desventura.

Estamos también ante esa obra maravillosa, a la que el compañero Indalecio Prieto dedica su esfuerzo constante: el problema de los riegos, en los cuales está el enriquecimiento de nuestra agricultura. Gracias a la vocación y al entusiasmo de nuestro compañero empezarán a realizarse estas obras dentro de quince días, pues ya fué aprobado por el Parlamento el oportuno proyecto de ley. Tales obras irán absorbiendo la mano de obra que nuestra industria va dejando parada e irán transformando también la agricultura de secano.

En este momento voy a hacer la única manifestación de carácter personal para contestar a un reproche que me ha hecho el señor Ventosa en su conferencia pronunciada recientemente en Sevilla. Comentaba un trabajo mío presentado a la Sociedad de Naciones el año 1925 y publicado en francés e inglés.

Era este trabajo la forma en que yo planteaba la manera de resolver el problema agrario. Y me reprochaba el señor Ventosa que era mucho más moderado que la ley Agraria presentada ahora. Evidentemente, era mucho más moderado. Pero es que se trataba de la fórmula

para comenzar a resolverla, y es que estábamos en el año 1925, que no es igual que estar en el 1932. Es exacta la afirmación que hace el señor Ventosa; en su desarrollo, aquella fórmula mía era más moderada. ¿Por qué? Las fechas os lo dicen: 1925-1932. ¿Qué hay por medio? En España, una revolución; en el mundo, dos revoluciones en la técnica agraria: en los Estados Unidos, una; otra, en Rusia. Me sorprende cómo se puede decir lo primero y silenciar esto.

Si las clases directoras lo ignoran, están bien poco preparadas para la función directriz en que quieren mantenerse. ¿Cómo el señor Ventosa, consciente de la responsabilidad de sus palabras, puede pasar por alto esos hechos del año 25? Nos encontramos en España en régimen dictatorial, en aquel régimen, y para empezar, lo que yo pedía era mucho en relación con lo que pedimos ahora: pero es que ahora, como ha ocurrido en España una revolución, no se puede pedir, se debe hacer, porque está en nuestras manos. ¿Y cómo ha olvidado el señor Ventosa esas revoluciones en el orden científico, que tanto han influido en la técnica agrícola? ¿En qué han consistido? El año 18 había en los Estados Unidos seis millones quinientas mil propiedades de fincas rústicas, que, dada la unidad de explotación, empleaban diez millones de trabajadores de la tierra. La ganadería se elevaba a 26 millones de cabezas, entre caballos, mulos y bueyes. El tipo de unidad de cultivo era de ochenta hectáreas. Pero en ese año había en los Estados Unidos 80.000 tractores. Y en 1923 se elevan éstas a 447.000 tractores. El año 29 había ya 852.000 tractores. La ganadería empleada en la agricultura el año 26 descende a 12.800.000 cabezas.

El empleo de los tractores ha subido más de diez veces. Pero la máquina no sólo desplaza al caballo. desplaza también a los obreros. Y quedaron sin trabajo en el campo varios millones. Lo que significa esto, ¿cómo puede desconocerlo un hombre que, por otra parte, sí desconoce hechos de esta naturaleza demuestra una incapacidad ante las clases directivas que no pueden aceptarlo como norte de su conducta?

Problema análogo y con análogas consecuencias se plantea en el Canadá, en Austria y en la Argentina. Y aquí, en Europa, os interesa a todos conocer esta cifra. Para defenderse Alemania ha tenido que elevar sus tarifas para los productos agrícolas nueve veces. Francia, seis. Italia, cinco. Porque la invasión de los Estados Unidos en su mercado iba a hacer desaparecer la agricultura de cereal. Y Rusia, que está de continuo atenta a la vida industrial de los Estados Unidos, primero, el año 24, inicia en Ucrania la explotación por el Estado. El coste de hectárea labrada era de 142 rublos, unas 300 pesetas. Realizada la transformación industrial, bajó a 57 rublos, unas 120 pesetas. Naturalmente, en Rusia existía la gran propiedad colectiva, estudiada ya por sus especialistas, pero sin tener en cuenta el plan trazado por Martelich el año 24; el año 29, Stalin se lanza por la fuerza a colectivizar toda la industria rusa. El sistema está fracasado ya. Se está poniendo de manifiesto la orientación seguida en España. Se puede colectivizar todo, pero por la voluntad de los trabajadores. Por la fuerza y por la violencia se encontrará siempre un obstáculo en la voluntad y en la conciencia de los hombres y se edificará sobre arena. Entonces hay que volver para resolver el problema a la colectivización, sí, pero voluntaria.

El año 1931 ha costado 500 millones de rublos el sostenimiento de la organización colectiva, porque Stalin ha querido vencer los obstáculos que encuentra en la discrepancia nacida de actos encaminados a la sojuzgación de voluntades.

¡Ahí teneis explicado por qué el proyecto de ahora es más avanzado que el que yo presenté el año 25, porque ahora ha avanzado todo lo concerniente al sistema de condicionalidad histórica y la experiencia técnica agraria.

Hay dos posibilidades en el avance de cultivo colectivo. Una es tipo familiar. Se puede emplear en la huerta, que permite incluso diversos tipos de cultivo. El otro es la gran empresa del tipo colectivo. No es esto realmente lo que está en el proyecto de bases; pero están las bases para que esto sea una realidad. (Aplausos).

Señoras, jóvenes: Aquí están expuestas nuestras discrepancias, y nosotros las decimos con plena responsabilidad.

Ha hecho presa estos días en el alma de España la vibora de la calumnia, que ha tomado como móvil una preocupación religiosa de índole moral carente de virtud, y, en cambio, es provocadora en el proceder, que parte del proceder es hablar.

En nombre de la religión, señoras, no se puede calumniar. Quien así procede se reviste de una reprochable idea religiosa.

Nosotros defendemos lo que es la clave de toda emoción religiosa, que religión viene de «religare», con el modo de las virtudes, pulcritud del vivir, engrandecimiento cotidiano, ansia de iluminarnos. La virtud que sirve de clave en nuestra conciencia es la veracidad. Quien no sienta la verdad que no habla, en cambio, de religión. Respeto para todos pero ante todo y sobre todo para la conciencia, donde florece, como la mejor flor, la verdad. Con ella vamos siempre pregonando nuestro sistema y nuestro ideal. Acaso es nuevo para vosotros. Nosotros, para nuestro goce interno, lo practicamos, y su porvenir está lleno de vías luminosas.»

Fernando de los Ríos escuchó al terminar una estruendosa salva de aplausos. Se dieron vivas al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores. El discurso ha causado profunda emoción entre los afiliados y simpatizantes.

Importante

asamblea socialista

Para el próximo domingo día 24 de los corrientes se convoca a todos los afiliados a la Agrupación Socialista, Juventud y Grupos de Son Sardiña, Vivero, La Vileta y Sta. Catalina a la reunión que tendrá lugar en el Salon Teatro de la Casa del Pueblo a las 4 de la tarde para el siguiente orden del día.

- 1.º Acta anterior y peticiones de ingreso.
- 2.º Tratar sobre la fiesta del 1.º de Mayo señalando orientaciones a todos los afiliados.
- 3.º Dar cuenta de los trabajos realizados para convocar a la Asamblea Provincial para constituir la Federación.
- 4.º Ruegos y preguntas.

El Secretario
Andrés Crespi

La fiesta del 14 de Abril en Lluchmayor

Se ha celebrado, en esta Ciudad con entusiasmo grande la fiesta para conmemorar el primer aniversario de la proclamación de la Segunda República Española.

Empezó el día 13, por la noche con un reparto de bonos a los pobres y con una serenata en la Plaza Mayor, por la Banda Municipal que dirige D. Antonio Sastre. Aunque el tiempo era bastante frío, se vio concurridísima dicha Plaza.

El día 13, a las 10 de la mañana los niños y niñas de las Escuelas Nacionales, se reunieron frente al Ayuntamiento y acompañados por la Banda Municipal cantaron el himno de Riego. Este número, tan sencillo en sí, resultó de un efecto emocionante. Unos 500 niños de ambos sexos, llevando las niñas un gran lazo tricolor en la cabeza y los niños otro lacito en el pecho también con los colores nacionales. Cantaron el Himno Nacional con un ajuste sorprendente, siendo ejecutado delante de miles de personas.

El Alcalde D. Bartolomé Sastre, en un breve parlamento dirigido a la muchedumbre congregada, recordó las palabras pronunciadas en el Castillo de Bellver por el Excmo. Sr. Presidente de la República, poniendo de manifiesto la absoluta compatibilidad del laicismo con todas las creencias.

Acto seguido el Ayuntamiento obsequió con pasteles y libritos a los pequeños que salieron radiantes de satisfacción y alegría.

Pero en donde culminó el entusiasmo fue por la tarde, en la grandiosa manifestación cívica, que presidida por el Ayuntamiento en Corporación recorrió las principales calles de la población. No se recuerda nada más grandioso que aquello, por la gran cantidad de público y por lo emocionante que resultaba. Figuraban en ella las banderas de las Sociedades Acción Republicana y Juventud, Agrupación Socialista y Juventud y las de las Sociedades Obreras de Campesinos, la de Constructores de Calzado y demás de la Unión General de Trabajadores dándole un carácter altamente cívico y solemne.

Una vez llegada, la manifestación a la Plaza Mayor subió a los balcones de la Casa Consistorial la Presidencia del acto y los señores D. Francisco Carreras y Juan Monserrat Parets que también formaron parte de la misma. Este último dirigió la palabra al público (después de insistentes requerimientos para que así lo hiciera) y recordó los años en que España imperaba la paz de los cementerios. «Entonces dijo no habla guapos, ni chulos, que se atrevieran con el Dictador, no habla bombas ni mausers para derrocar a la Dictadura...! Todo se guardaba para cuando se proclamara la República Española. Las emocionantes palabras del compañero Monserrat Parets fueron ovacionadas constantemente y al final del discurso un prolongado aplauso con vivas a la República Española y a Lluchmayor.

Con un gran baile popular en la Plaza misma, terminó la parte oficial de la fiesta que con tanto éxito se desarrolló.

Reciba el popular Alcalde, D. Bartolomé Sastre Garau, nuestra más sincera felicitación así como también la enviarnos al Maestro Nacional M. Miguel Moler y demás Maestros y Maestras Nacionales por el éxito de los pequeños a sus órdenes,

MR. X.

Lluchmayor 15 Abril de 1932.

Crónica de Capdepera

Cuando la visita del Presidente de la República española y los ministros señor Giral y nuestro compañero Prieto a las Cuevas de Artá, de este pueblo, de otros colindantes y de Capdepera acudió gran gentío a recibir a tan significados visitantes, destacándose nuestra Agrupación Socialista y el Grupo Socialista Femenino deseosos de agasajar a los artífices de la libertad, flameantes nuestras rojas banderas mientras entonábamos la Internacional. También estaban allí los republicanos del 14 de Abril y una representación de la Agricultura.

Días antes representaciones de dichas entidades socialistas se entrevistaron con el Sr. Alcalde para exponerle nuestro programa, que consistía en ir en manifestación, con banda de música a las cuevas, entrevista que obedeció a un exceso de respeto, ya que, por tener que realizar dicha manifestación fuera del término municipal podíamos haber excusado. ¿Saben mis lectores lo que nos propuso el Sr. Alcalde? Que nos uniéramos a los festejos por él organizados. ¿Qué te crees tu eso!

¿Que concepto tendrá de nosotros este Alcalde que después de los atropellos que lleva cometidos contra el pueblo liberal, se atreve a semejante invitación? ¡Jamás nos hacemos solidarios de quienes lo sacrifican todo, hasta su propia dignidad a la conservación de un bastión de autoridad. Nosotros tenemos un concepto más elevado de nuestra dignidad. Y como no somos derrotistas de nuestros ideales no queremos contagiarnos de cierta lepra política.

Hubo en las Cuevas una bandera, al parecer, de padres desconocidos, pues no llevaba inscripción alguna. ¿Será del Centro Republicano... digo, Marchistas? Probablemente y tal vez por eso se disimulaba la procedencia. Como que eso de March suena hoy a... Indeseable hasta para los extranjeros, pues según manifestaciones de unos turistas norteamericanos en un Ateneo de la Capital Yankee le negaron el título de socio.

¿Qué oísteo y que concepto de la higiene tienen los sobrinos del tío Sam. Aprenda Vd. a oler, señor Alcalde y su piara.

Ya a la entrada de las Cuevas, vimos llegar un autobús portador de unas lindas señoritas ataviadas con el típico vestido de «payesas». Seguidamente llegó el magnífico Ayuntamiento caciquil, acompañado de la banda municipal, que interpretó *El Cocodrilo* y el *Adios a la vida*.

Y llegó lo apoteósico, una lucha cuerpo a cuerpo.

A la llegada del segundo coche, nuestra banda echó al aire los primeros acordes del himno nacional. Buena la hicimos. El Sr. Alcalde se opuso a ello con una violencia de energúmeno. ¡Qué espectáculo más edificante!

Sr. Gobernador; ¿es tolerable que un monterilla cualquiera se oponga a que los ciudadanos agasajen al Jefe del Estado cantando el himno nacional? ¿Es que no somos españoles en Capdepera? ¿O es que los fríos municipales añoran la marcha real y abominan de la de Riego?

En efecto no parecemos españoles, ya que el caciquismo nos priva todavía de las leyes liberales de la República.

Porque es el caso que en Capdepera se siguen atropellando los derechos de los ciudadanos como en los mejores tiempos de la funesta monarquía.

Todaya hay quien vá diciendo por ahí que hemos fallado al respecto al señor Alcalde. Que consulten sobre esto al oficial de la guardia civil, que tiene

motivos de saber que clase de respetos guarda el Sr. Alcalde para con nosotros.

¿Será por no merecer respeto. que me hicieron subir con mis compañeros a las cuevas para cantar a la llegada del Presidente?

¿Será por lo contrario, que hicieron retirar al Sr. Alcalde?

El público tiene la palabra.

BARTOLOMÉ GILI

Capdepera 10-4-32.

DE SANTA MARIA

Para el Señor Gobernador

Es intolerable que el Ayuntamiento de esta villa esté casi íntegramente constituido por elementos de la extrema derecha y de republicanos disfrazados, por lo que llamamos la atención a nuestra primera autoridad denunciándole que esta corporación hace mofa de las leyes del estado hasta el punto de haber tenido el cinismo de no hizar la bandera nacional en los Centros de Enseñanza, Correos y Casa Cuartel de la Guardia Civil en la memorable fiesta del aniversario de la República, eso es un ultraje al nuevo régimen, que merece ser castigado severamente, esperando de su espíritu democrático que incoará el correspondiente expediente para que sean juzgados, aplicándoles la Ley de defensa de la república.

Por la Agrupación Socialista

EL COMITÉ

Santa Maria-17-4-32.

El juego a los prohibidos

Desde hace tiempo es notable la tolerancia que la primera autoridad civil parece tener con respecto al pernicioso juego a los prohibidos. No sabemos si la culpa es del Sr. Gobernador o de sus agentes de policía. Hemos oído quejarse a éstos que de sus denuncias sobre el particular no tenían trascendencia ninguna o eran neutralizadas por las influencias políticas cerca de la primera Autoridad civil. Lo cierto que el juego se va intensificando de modo muy poco recomendable para un régimen que se precia de moralizador.

Consecuencia de esto fué la protesta de nuestro compañero Bisbal en el Consistorio, contra el abandono en que se tiene por parte de las autoridades la vigilancia del juego, mientras los agentes atienden a sus negocios particulares con detrimento del servicio para el cual se les retribuye espléndidamente. Con harto dolor y con no menos indignación, nuestro compañero Bisbal hubo de registrar el hecho de que los gobernadores de la dictadura, extinguieron tan inmoral vicio mientras los de la República contemporizan con él.

El compañero Bisbal advirtió que, de continuar la actual impunidad del juego, pediría al Ministro de Gobernación la destitución del Gobernador.

En tal caso sería lo menos que pudiera pedirse.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Los Cavernícolas en acción

Es altamente indignante la osadía insultante de esa comparsa de Saltimbancos que bajo el título de *derechos* o de *agrarios*, (no conocen el Agro más que por la infame explotación que ejercen sobre el infeliz campesino) capitaneada por el cínico Gil Robles, están recorriendo España en campaña de propaganda de sus inquisitoriales ambiciones a base de injurias y calumnias contra el Gobierno y, sobre todo, contra los Socialistas, abusando de la excesiva libertad, aquella libertad que esa carroña agraria negó desde el poder a los elementos que hoy gobiernan prodigándola tal vez indebidamente, ya que esta libertad la aprovechaban de una manera abusiva los representantes del inestable régimen caído no tanto por la acción revolucionaria del pueblo español, como por sus crímenes político-sociales.

Es intolerable, en pleno período revolucionario, la campaña antirrepublicana a que se han entregado los añoradores del santo Oficio, en nombre de la familia, la religión y la propiedad, explotando descaradamente la incultura y la superstición que vinieron cultivando hasta el 14 de Abril.

Claro que la indignación que esto produce en los hombres liberales tiene una compensación: la de poder comprobar la solidez del régimen republicano, que se reafirma tanto más cuanto mayor es el ímpetu de los cavernícolas para derribarle.

Estos elementos celebrarán un mitin el domingo en el Coliseo Balear; habríamos de ser de su calaña y aconsejaríamos al pueblo que les impidiera su nefasta propaganda. Pero nuestra educación cívica no nos lo permite, por lo que nos limitamos a recomendar al pueblo (recomendación tal vez innecesaria) haga el vacío a estos impúdicos explotadores del trabajo y de la ignorancia de la clase trabajadora.

Correspondencia Administrativa

Lloseta.—Recibí del Suscriptor Guillermo Villalonga, por pago de un trimestre de suscripción 1'65 ptas., tiene pagado hasta fin de Marzo de 1932.

La Vileta.—Recibí del Corresponsal Gabriel Pons, por pago de paquetes 10'08 ptas., tiene pagado hasta fin de Marzo de 1932.

Son Sàrdina.—Recibí del Corresponsal Gabriel Mestres, por pago de paquetes 7'92 ptas., tiene pagado hasta fin de Marzo de 1932.

Mahón.—Recibí del Corresponsal J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 3'60 ptas., para tener pagado hasta fin de Marzo faltan 0'53 ptas.

Puñguent.—Recibí del Suscriptor Pedro J. Martorell, por pago de la suscripción de un año 6'60 ptas., tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1932.

Artá.—Recibí del Corresponsal Francisco Masanet, por pago de paquetes 39'00 ptas., tiene pagado hasta 31 de Marzo de 1932. Saldo a su favor 2'55 pesetas.

Biniatzen.—Recibí del Corresponsal Andrés Pol, por pago de paquetes 5'420 ptas., tiene pagado hasta fin de Marzo de 1932.

Ciudadela.—Recibí del Corresponsal Magín Carretero, por pago de paquetes 3'00 ptas., tiene pagado hasta fin de Marzo de 1932. Saldo a su favor 0'30 ptas.

Estalenchs.—Recibí del Suscriptor Bartolomé Pevelló, por pago de dos trimestres de suscripción 3'30 ptas., tiene pagado hasta 31 de Mayo de 1932.

Felanitx.—Recibí del Suscriptor Andrés Llaneras, por pago de cuatro trimestres de suscripción 6'60 ptas., tiene pagado hasta 31 de Diciembre de 1932.

Juventud Socialista Palmesana

El pasado domingo, como estaba anunciado, tuvo lugar la charla primera del ciclo que ha organizado esta entidad, la que corrió a cargo de nuestro estimado camarada Franz Janacek.

El orador nos entretuvo agradablemente más de una hora explicándonos con todo lujo de detalles las revoluciones habidas en Austria y que trajeron la república de ahora, en la que los socialistas tuvieron una gran intervención, logrando un Estado liberal y democrático.

Nos explicó también el compañero Franz la inmensa labor que han hecho los socialistas en Viena, en cuyo Ayuntamiento tienen la mayoría y el Alcalde es socialista.

Al final de la amena charla, que no se prestó a controversia, dicha en correcto castellano, cosechó una gran ovación el compañero Franz, siendo felicitado.

Presidió el acto, el compañero Pedro Pascual, Presidente de la Juventud.

CHARLA DE CONTROVERSIAS

El próximo domingo día 24, a las once de la mañana, en el local de la Agrupación Socialista, tendrá lugar la segunda charla, la que correrá a cargo del Secretario de esta Entidad, camarada Ramón García Galán, quien disertará sobre el sugestivo tema: «El Partido Socialista ante los momentos actuales.»

Quedan invitados los simpatizantes, además de los afiliados de la Agrupación y Juventud.

Una nueva bandera Socialista

El domingo próximo pasado, tuvo lugar en el local del Grupo Socialista del Vivero un simpático acto de confraternidad con motivo de desplegar por primera vez, una bonita bandera Socialista; ostentando esmeradamente bordadas, los emblemas del glorioso Partido Socialista Obrero Español.

Previamente invitados, concurrieron a dicho acto la compañera Catalina Riera y los camaradas Nicolau, Morey, Quetglas, Vaquer, Mora, Rebassa y Crespi.

Se comieron pastas y bebieron licores en medio de la mayor camaradería.

Los compañeros del Vivero tuvieron la gentileza de ofrecer la presidencia a la compañera Riera, la cual pronunció palabras de agradecimiento por el honor recibido y de aliento por la prosecución en la lucha por los ideales.

Seguidamente pronunciaron discursos los compañeros anteriormente citados, siendo aplaudidos por la numerosa concurrencia, entre la que abundaban las mujeres.

En resumen: un acto de cordialidad y entusiasmo promotor del triunfo de nuestros caros ideales de emancipación.

Nuestra más sincera y efusiva felicitación a ese puñado de obreros conscientes del Vivero, que de una manera tan acertada como entusiasta laboran en pró del ideal socialista.

Provocaciones clericales

Ahora que los ciudadanos españoles vemos en parte colmados nuestros anhelos en lo concerniente a religión, esa gente aprovechándose de la inocencia de los pequeños que acuden a sus centros de enseñanza y de la cobardía de sus padres, se ensaña en provocar por la calle los sentimientos laicos de la inmensa mayoría de ciudadanos españoles,

Habiendo mandado el Gobierno de este nuevo régimen retirar de los locales de enseñanza los emblemas religiosos, esas pérfidas monjas, cumpliendo acuerdos clericales, no admiten y expulsan de sus centros, a los niños y niñas que no quieran ostentar sobre sus pechos esa provocadora cruz que ellas adoran; creen así burlar al Gobierno cuando no hacen más que acelerar su obra revolucionaria.

Con sumo interés encarecemos a las autoridades pongan fin a los desmanes de esta clase privilegiada de la monar-

quía, amparo del capital, y explotadora de conciencias, dando así satisfacción al noble pueblo mallorquín que tantas pruebas ha dado de serenidad ante sus provocaciones.

JOTACÉ

Concurso para la adquisición de cincuenta mesas y cien taburetes con destino a la Lonja de Contratación de esta Ciudad.

La Comisión Pro-Lonja, integrada por la Exma. Diputación Provincial de Baleares; El Exmo. Ayuntamiento de Palma; la Cámara de Comercio, Industria y Navegación, y el Colegio Oficial de Agentes Comerciales de Palma, abre un concurso para la adquisición de cincuenta mesas y cien taburetes en madera de Haya, Sicomoro o Roble,

Los interesados que deseen tomar parte en dicho concurso, se servirán presentar bajo sobre cerrado, en la Secretaría de la Exma. Diputación Provincial todos los días laborables de nueve a trece de la mañana hasta el día 15 del próximo mes de Mayo, las proposiciones de oferta para el suministro de que se trata y precios según clase.

Los modelos de mesas y taburetes con sus correspondientes dimensiones, estarán a la disposición de los interesados en la Secretaría de la Exma. Diputación Provincial, en las horas ya indicadas.

Palma, 12 de Abril de 1932.—El Presidente, Francisco Fernández. — Por A. de la J.—El Secretario, Juan Martínez.

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65 »
Extranjero, al año	10'00 »
En paquetes, ejemplar	0'09 »

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagarán un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagarán un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a **Jaimo Estatas**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

TRABAJADORES

Por **CINGO** duros

Tendréis vuestro traje bien confeccionado si lo encargáis en la

Sastrería NAVARRETE

SIETE ESQUINAS, 20-1.º

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: **CONQUITADOR, 11.—PALMA**

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Recibidas las novedades para **PRIMAVERA Y VERANO**

Antes de efectuar sus compras visite esta casa y se convencerá que es

La mejor surtida y más económica de Mallorca

Expléndidos surtidos en: Crespones lisos, farçones y estampados; Georgette ILUSION y bordados (gran novedad); Lanas fantasía; Crep-satin y todo lo más nuevo en sedas, lanas, percales, popelines, piqué, color, vichys, listas colores sólidos, raya blanca, etc. etc.

Blusitas, sueters, trajes baño, albornoques, tela rizo, sacos, sombrillas y toda clase de **ARTICULOS PARA BAÑOS Y PLAYA**

NOVEDADES PARA CABALLERO: Lanillas, estambres, frescos, «Pointille»; Holandas, driles, casimires y listas del país (especialidad de la casa); Percales, popelines y panamás para camisas; Corbatas, ligas, tirantes, cinturones, calcetines etc. etc.

100 modelos camisetas NOVEDAD con cuello para Caballero y niño — **Sastrería a medida**

ROPAS HECHAS DE TODAS CLASES, PARA CABALLERO

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

Teléfono 1.760

VENTAS AL CONTADO